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● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんにちは。いよいよ最終
の通常例会です。先週、お話した中
で、1番お礼を申し上げないといけな
いのに抜かったことがありました。女
性会員の皆さん、１年間、本当にあり
がとうございました。普段お忙しくて
大変な方も、どんなことをしてでもと、

いろんな会に出席してくださいました。お願いしたことは気
持ちよく引き受けてくださって、私が大変そうなときには、皆
さんが揃って前へ座ってくださったり、藤田洋子さんにいた

っては、会が終わる度に私を褒めにきます。今日はどうだっ
たんだろうと思っても、良かったよという彼女のひと言でど
れだけ救われて励ましてもらったか。
　女性会員の皆さん、１年間本当にありがとうございました。
来年の中澤さんはもちろんですが、次々年度は中島さんが
会長です。女性会員の活躍が期待できると思いますので、皆
さんのご協力をよろしくお願いいたします。
　今日は、ゆっくりお食事をしていただいて、来週はまたあ
じさい例会で盛り上がりましょう。
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● ロータリーソング「四つのテスト」

● 幹 事 報 告
・高知県からSDGsのチラシが来ています。ホワイトボードに掲示していますのでご覧ください。
・みずほ銀行の武者様から、ホームカミングナイトのお礼とニコニコをいただきました。また、ＮＴＴの桂様、

明治安田生命の田中様からホームカミングナイトのお礼の手紙をホワイトボードに掲示しています。

● 退 会 挨 拶　　森　由枝会員
　この度、６月で退会することにいたしました。高知ＲＣに入会して25年経ちました。入会
したときも、この場で挨拶をしたことを懐かしく思い出します。振り返れば、あっと言う間の
25年で、この間は、仕事では知ることのできないたくさんのことを教えていただいたと思いま
す。
　３年ほど前から、ほどほど元気なうちに、もう少し自分のやりたい事、しなければいけない
事があり、退会を考えていました。ただ、長い間、在籍させていただき、後ろ髪を引かれる思
いがあって、延び延びになっていましたが、やはりここら辺できちんと線引きをしようと思
い、今に至ったということです。
　25年間、皆さんにはご指導いただき、楽しい思い出もたくさんつくることができました。本当にありがとうござい
ました。

◎会長コメント
　あじさい例会の名付け親は、森さんです。それまで最終夜間例会と言っていましたが、ちょ
うどあじさいの季節でもあり、あじさい例会という名称にしたらどうでしょうという意見を、
幹事のときに出していただき、みんなが賛同して、以来ずっと「あじさい例会」と呼んでいま
す。これからも、森さんの足跡が、この高知ＲＣに残っていきます。

● 退 会 挨 拶　　三谷康久会員（代読・幹事）
　この度、四国電力㈱高知支店長を退任することになりました。ちょうど３年前に赴任してきましたが、ほぼほぼコ
ロナと同じ時期で、最初は高知ＲＣでも教室形式でお弁当持ち帰り、夜間例会も休会になるなど、特殊な時期でし
た。また、後半は電気料金の値上げなど、皆さんには大変ご迷惑をおかけしました。この場をお借りしてお詫び申し
上げます。
　そうした時期でしたが、ロータリーの皆さんには、ロータリーに限らずいろんな場面で親しくしていただき、とて
も楽しく、有意義な３年間を過ごすことができました。本当にありがとうございました。
　四国電力は卒業しますが、今後、高知電子計算センターという会社に勤務することになっています。後任は十

そ ご う

河と
いう、水力発電関係の技術者出身で、高知勤務も経験している者がまいりますので、皆さんのご厚誼を賜りますよ
う、よろしくお願いいたします。
　最後になりますが、歴史と伝統のある高知ＲＣのますますのご発展と、会員の皆さまのご健勝を祈念して、ご挨拶
とさせていただきます。どうもありがとうございました。

6 月 20 日　例会
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● 会員スピーチ

Japanese Whiskey　竹鶴政孝の100年
 
 

アサヒビール㈱　高知支社長　　寺本  武司 会員　
　私は京都の大学を卒業後、1991
年アサヒビールに入社。約半年、大
阪で研修した後、富山に赴任。８年
間、富山で勤務した後、中部地区、
2007年に近畿。初めて役付、マネー
ジャー職になったのが2011年９月、
東京で部長。再び大阪に戻り、2022

年４月、高知に赴任、今に至ります。
　出身は京都で、現在、宇治に自宅があります。1968年２
月生まれの55歳。小学校から大学、社会人とラグビーをし
ていましたが、2019年、ラグビーの試合中にアキレス腱を
切って、すっぱりやめました。今はゴルフ、ドライブが趣味
です。
　アサヒビールの営業は、一つは量販営業。スーパーマー
ケットやコンビニなどへの缶ビール主体のものと、もう一つ
は業務用営業で、飲食店を中心に飲食の部分をフォローす
る二つがあります。いずれも、買ってもらえる、飲んでもらえ
る環境をつくるために私たち営業はいますというところで、
最終的にはアサヒのファンになっていただくことです。
　日本で初めてウイスキーができたのが、1929（昭和
４）年４月1日、今から100年前です。サントリー白札と
いう名前で発売されました。造ったのは２人、鳥井信治
郎さん（サントリー社長）と竹鶴政孝さん（ニッカウヰス
キー社長）で、経営者が鳥井さん、技術者が竹鶴さん。
爆発的に売れた赤玉ポートワインは（皆さんご存知だと
思いますが）洋酒メーカーだった摂津酒造でも委託製
造をしており、ここでポートワインを造っていたのが竹鶴
政孝でした。
　大学を卒業した竹鶴は、押しかけで摂津酒造に入りま
す。彼は非常に優秀な技師で、竹鶴が造ったものだけ雑菌
が繁殖しなかったと言われています。そして、摂津酒造の
社長のはからいで、スコットランドに修業にいきます。彼は
スコットランドでウィスキーの技術を学んだ後、日本に帰っ
てきますが、実際の摂津酒造はウィスキーが造れる状態で
はありませんでした。片や、寿屋（サントリーの前身）は、赤
玉ポートワインが売れて余財があり、鳥井さんがウイスキー
の工場を造ろうと考えていました。サントリーという名前は、
鳥井さんをひっくり返したものだと言われていますが、本当
は、赤玉ポートワインの太陽のマークのサンと、鳥井さんの
トリを合わせて「サントリー」と命名しています。つまり、赤
玉ポートワインがなければサントリーもなかったし、日本の
ウイスキーも生まれなかったと言われています。

　竹鶴は、ウイスキーをスコットランドに似た北海道で造り
たかったのですが、鳥井さんの反対で大阪に近い山崎を見
つけて製造を始めます。竹鶴は、山崎はギリギリ妥協できる
エリアだったと言っています。今朝の「らんまん」の中にもあ
りましたが造石税、酒を造った分だけ税金がかかるもので、
ウィスキーにも掛かるようになります。ただ、ウィスキーは最
低でも５年寝かさないと出荷できないのですが、寝かせた
分も税金が取られるということで困難な状況になります。し
かし、竹鶴が役人に掛け合い、造石税を免れて、製品が出
た時点で税が掛かることが認められますが、５年ではなく４
年寝かせた上で、市場に出すことになります。
　結果、日本人の口には合わないもので、全く売れなかっ
た。ただ、思わぬ産物として、売れないから原酒がどんどん
余って貯まっていき、昭和12（1937）年、サントリー12年も
の角瓶と言われるものが出ます。これが、現在に脈 と々続い
ているサントリーの角瓶です。
　竹鶴は、サントリーと10年の契約だったことから、鳥井さ
んの息子さんに技術を教え終わった段階で退社します。そし
て、北海道でウイスキー造りを始めて、ニッカウヰスキー第１
号が発売されます。サントリー白札から11年目のことです。
　ニッカウヰスキーは、本場スコットランドに負けない本場
のスコッチウィスキー。サントリーのウィスキーは、日本人の
味覚に合うウィスキー。どちらも正解ですが、竹鶴と鳥井さ
ん、２人の意見はずっと交わることはありませんでしたが、お
互いに切磋琢磨して、今日に至るジャパニーズウィスキーの
品質の高さにつながっているのだと思います。
　実は、ジャパニーズウィスキーと言われだしたのは、わず
か20年程前のことです。それまで日本のウィスキーは、世界
から評価されていませんでした。日本の最初のウィスキーが
できて100年、ジャパニーズウィスキーと呼ばれて20年。そし
て、2001年ようやく世界一に日本のウィスキーがなります。
それがニッカウヰスキーのシングルカスク余市10年。このと
き初めてジャパニーズウィスキーが世界で評価されたことに
なります。竹鶴政孝が亡くなって22年。同時に、サントリー
の響も２位になっています。シングルカスク余市10年は、余
市蒸留所、単一蒸留所で蒸留した原液を一つの樽に入れ
て、そのまま加水したものを10年寝かせて製品にしたもの
で、何もブレンドしない、混ざっていない商品です。
　世界の５大ウィスキーは、スコッチ、アイリッシュ、バーボ
ン、カナディアン、ジャパニーズですが、日本以外は全て以前
はイギリス領でした。イギリス人が植民地に行って、自分た
ちで造ったものですが、日本だけが竹鶴政孝がスコットラン
ドに単身で行って日本で始めたものです。
　ウィスキーのピークは1983年。私どもでいうとスーパー
ニッカ、サントリーではオールドが全盛のときで、現在は、原
酒がない状態です。あまり売れなかったので、10年を見越し
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て原酒を造っていなかったのが原因です。これが解消され
るのには、あと何十年もかかると言われています。
（ビデオ上映）
　ニッカウヰスキーを表すのに「非合理」という言葉があり
ます。私は、ニッカウヰスキーを表す非常にいい言葉だと
思っています。合理的と全く反対で、非効率な生産性で、
無駄な行程、長い年月をかけて商品を造る。サントリーとは
全く違う考え方で、たくさん売れるウィスキーを造っていな
いのがニッカです。余市蒸留所は未だに石炭で蒸留の原酒
を造っています。宮城の蒸溜所では1960年に入れた壁式
連続蒸留器を今でも使っています。これは、1960当時でも
既に旧式と言われた蒸留器です。生産効率は非常に悪いで
す。ニッカウヰスキー自体、生産性がないので、現在はアサ

ヒビールの傘下になって、今は製造メーカーのみでやってい
ます。
　この非合理の極みの商品をご紹介します。フロム・ザ・バ
レル、これは２つの蒸留所で造ったモルトとグレーンを混ぜ
て、もう1回樽で寝かせたもので、量販できませんが評価の
高いものです。次にハイニッカ。これは竹鶴政孝が最後まで
愛したウィスキーと言われているもので、原酒を５％ギリギリ
まで入れています。先ほどの宮城の蒸溜所で造っているの
がカフェグレーンとカフェモルトです。ニッカウヰスキーは、
竹鶴政孝の信念を継いだ従業員が、こだわってこだわって、
手間暇かけて商品を造っています。
　今後、高知ＲＣの皆さんと余市の蒸溜所に行ける機会が
あればいいなと考えています。

武者　弘晃

中村　裕司

西山　彰一

川﨑　敦子

入交　英太

亥角　政春
櫻井　克年
森　　由枝

梅雨を彩るあじさいが美しい季節となりました。高知ロータリークラブの皆さまにおかれましては、
ますますご健勝のこととお慶び申し上げます。この度は、高知初夏の味「小夏」をお送りいただき誠
にありがとうございました。早速、初夏の高知に思いを馳せながらおいしく家族とともにいただきま
した。２月のホームカミングナイトでは、久しぶりに高知に帰り、皆さまとお会いでき、本当に楽し
い時間を過ごすことができました。いろいろとお取り計らいをいただき、心より感謝申し上げます。
また、皆さまにお会いできることを楽しみにしております。こころばかりですが別便で、皆さまとの
ご縁に感謝し、ニコニコを送らせていただきます。
弊社の「６月のゆりの展示会」３日間で1,211名のお客様を迎え、盛大に開催できました。ご来場の
皆さま、ありがとうございました。また、素敵な会場装飾を制作してくださいました「花輝」さん、
テレビ放送をしていただきましたＮＨＫさん、テレビ高知さんに重ねてお礼申し上げます。でもって、
にこにこちょっぴり奮発しちゃいます。
ホームクラブ欠席が続き失礼をお許しください。本日の例会、大好きなアサヒビール寺本会員の卓話
ありがとうございました。印象深く記念になりました。本日の配席、チャンポンではなくビール、ア
サヒです。
来期、米山奨学委員長の川﨑です。平素はご理解、ご支援を賜り心より感謝申し上げます。本日は特
別寄付金のお願いです。税制優遇措置もありますので、個人、法人でのご協力をお願いいたします。
川﨑、または事務局の方にお気軽にお声がけください。詳細をおつたえします。よろしくお願いしま
す。そして、今期プログラム委員長の役を途中より副委員長の藤田さん、前委員長の森本さんにバト
ンタッチをしましたお詫びとお礼を申し上げニコニコします。
夏の贈答シーズンがやってまいりました。手前勝手ではございますが、贈答品及びキムチの案内を
メールボックスへ入れさせていただきました。ご興味のある方は入交英太までご連絡いただければ幸
いです。
久しぶりの例会出席となります。お詫びの気持ちを込めてニコニコいたします。
妻の誕生日にきれいなお花をいただきました。感謝です。ニコニコです。
25年間ありがとうございました。感謝してニコニコします。

ニコニコ箱 【敬称略】〈6 月 20 日〉
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6 月 27 日　あじさい夜間例会

● ロータリーソング「それでこそロータリー」

● お 客 様
◎ ご家族
　　杉本芙美子 会員 杉本 延

しんいち

一さん
　中澤　陽一 会員 中澤 佐

さ き こ

紀子さん
　森田　陽介 会員 森田 愛

あ い り

梨さん（9歳）
◎ 燦燦奨学生　4名
　　岡

おかもと

本 彩
あ や み

未さん　　高知工科大学　経済・マネジメント学群　4回生
　　宮

みやもと

本 　奏
かな

さん　　高知大学　医学部看護学科　4回生
　　森

もり

 　清
きよただ

忠さん　　高知大学　理工学部情報科学科　3回生
　　上

かみむら

村 咲
さ く ら

麗さん　　高知県立大学　文化学部　文化学科　2回生
◎ 米山奨学生
　　シティ  ロダトゥル  ファディラさん
◎ 2019-20年度長期交換留学生
　　ダイアナ  ヘルナンデスさん

● 会 長 挨 拶
　皆さん、こんばんは。いよいよこの日がまいりました。ご家族の皆さま、奨学生の皆さん、この１年間、
いろいろな会に参加していただき、本当にありがとうございました。来年度は、中澤陽一会長と細田幹
事に引き継いでまいります。また違った意味での素敵なロータリー活動ができていくだろうと、私も楽
しみにしながら、できるお手伝いをしていこうと思っています。
　本年度、本当に皆さま、ありがとうございました。来年からは、いち会員として、皆さんと一緒に過ごし
ていきたいと思っています。どうぞよろしくお願いいたします。本当に、本当にありがとうございました。

● 中澤清一会員より、杉本会長と佐竹幹事に前役員章の贈呈

● 米山記念奨学生のシティ ロダトゥル ファディラさんに奨学金をお渡ししました。

● 会長、幹事より事務局の近森さんに花束の贈呈

● 燦燦奨学生、米山奨学生、2019-2020年度長期交換留学生挨拶
◎岡本彩未さん（高知工科大学　経済・マネジメント学群　４回生）

　先般のクリスマス例会に初めて参加し、その後、人の輪がたくさん広がって、いろいろな方に良くしてもらっています。高
知ＲＣのご縁があって、就職も５月下旬に決定しました。学生生活は残り半年ですが、仕事も地元高知です。これからも皆
さんにお力をお借りすることもあると思いますので、よろしくお願いします。

◎宮本　奏さん（高知大学　医学部看護学科　４回生）
　高知ＲＣの皆さんには、いつも学習面においてご支援をいただき、本当にありがとうございます。私は看護師を目指し
ていますが、第一希望の病院から内定をいただくことができました。県外への就職にはなりますが、元々は高知県で在宅
医療を支える訪問看護師に興味を持っていますので、県外の教育研修が充実している病院でしっかり知識や技術を高め
て、高知に帰って高知の医療福祉に貢献したいと考えています。
　今後は、国家試験も控えているので気を抜かず、奨学金は参考書などの購入に充てていきたいと思っています。今後と
もよろしくお願いします。

◎森　清忠さん（高知大学　理工学部情報科学科　３回生）
　私は現在、早期卒業の適格者として卒業研究を行っています。本来４年で終わるところを３年で卒業する予定で、その
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後、大学院に進学します。卒業研究も精力的に進めていて、３月には学会発表を行いました。今年の９月には英語で学会
発表を行う予定です。今後ともご支援をよろしくお願いします。

◎上村咲麗さん（高知県立大学　文化学部　文化学科　２回生）
　最近、英語のTOEICの入門みたいなテストがあって、すごく楽しく受けることができました。英語系の講義を取っていま
すが、毎日楽しく学校に通っています。奨学金、ありがとうございます。

◎シティ ロダトゥル ファディラさん（米山記念奨学生）
　高知工科大学博士後期課程で、交通工学を学んでいます。今２年生です。奨学金、どうもありがとうございます。

◎ダイアナ  ヘルナンデスさん（2019-2020年度長期交換留学生）
　今大学４年生で、専攻は国際ビジネスです。高知に帰ってこれて、とてもうれしいです。この夏は、よさこいをトラックチー
ムで踊ることになり、楽しみにしています。今日はお招きいただきありがとうございました。

● 乾杯の音頭　　佐竹新市幹事
　１年間、本当にお世話になりました。皆さんの力、事務局の近森さんはじめ、それぞれの委員長さん、
理事の皆さんのおかげで１年間無事にやってこれました。本当に今日で終わりだと思うと、ちょっと寂
しい気もしますが、来年続けてやるのは嫌だなという気もします。
　次年度のバトン、幹事は細田さんに、会長は中澤さんにお渡しします。今年の出来はどうあれ、来年、
中澤・細田カラーが高知ＲＣとして盛り上がるのではないかと、楽しみにしています。皆さんとともにも
り立てて、より楽しい高知ＲＣになることを祈念して。
　高知ＲＣとかけて円周率とときます。その心は、永遠に続いていきます。
　ご唱和お願いします。乾杯！



Kochi Rotary Club



昭和12年10月
火曜日 12：30～13：30
三翠園ホテル TEL（822）0131
高知市本町3丁目2-15 高知新聞放送会館6階
TEL（824）8660 FAX（824）2529
shinairc@joy.ocn.ne.jp
http://www.221.ne.jp/kochirc/

創 立
例 会 日
例 会 場
事 務 局

E - m a i l
HPアドレス

■次週のプログラム［ 　月 　 日］　

Kochi Rotary Club

● 累 計 額  ［ 6 月 27 日現在］

ニコニコ箱 ロータリー燦燦基金885,500 円 180,607 円
さんさん

ポリオ 募 金 495,600 円

7 11

臨時総会・各委員会計画発表

◇ 例 会 変 更 ◇
	 高知ロイヤルRC　　7月11日　夜間例会（星）	 高知中央RC　　7月20日　夜間例会（城）
	 高知西RC　　7月21日　第一夜間例会（三）	 高知ロイヤルRC　　7月25日　休会（星）
	 高知東RC　　7月26日　ロータリー休日（阪）	 高知南RC　　7月27日　ロータリー休日（阪）
	 高知中央RC　　7月27日　ロータリー休日（城）	 高知西RC　　7月28日　ロータリー休日（三）
	 高知北RC　　7月31日→29㈯野外例会に振替（三）

※例会場ホテル ： （三）… 三翠園 （城）… 城西館 （阪）… ザ クラウンパレス新阪急高知 （星）… OMO7高知by星野リゾート

あじさい夜間例会

6日

和食

烏賊と野菜のかき揚げ
麻婆豆腐  ハンバーグ  お吸物

天麩羅　ハラミ焼き

ミラノ風カツレツ
魚甘酢餡かけ　味噌汁

13日

夜間例会

20日 和食

和食

27日

◇　　6　月　献　立　表　　◇

総数

6月　6日

（-7）91 62 17 5 79％

（-7）91 54 10 20 88％

6月20日

出席 欠席 メイキャップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇
総数

6月13日

（-9）91 52 20 10 75％

（-8）91 55 13 15 84％

6月27日

出席 欠席 メイキャップ 出席率

◇　　出　　席　　率　　◇

7月のお祝い
	 （会員誕生日） 藤原　文也　　山崎広一郎　　中島　和代　　宮地公美子
	 	 久松　朋水　　出来　輝喜　　中村　裕司　　南　　範子
	 	 吉村　貴志　　海治　勝彦　　小笠原晃男　　河野　弘訓　各会員
　	（配偶者誕生日） 小林　美紀　　中村美津子　　入交ひろこ　　藤田　温美
	 	 新谷美和子　　森　　佳子　　出来　幸江　　森本　綾子
	 	 松田　由美　　釘本　莉沙　　西山　由理　各会員配偶者
	 （結婚記念日） 櫻井　克年　　宮地公美子　　水谷　太一　各会員


